
С отчетно-выборного 

собрания коммунистов

УНИВЕРСИТЕТА
3 НОЯБРЯ состоялось отчетно- 

выборное собрание коммуни
стов университета. Оно следовало 
сразу за торжественными заседа
ниями и вечерами юбилейных 
дней и во всем сохраняло празд
ничную ириподнятость: на длин
ном столе президиума — цветы 
(это, кажется, впервые), яркий 
свет новых светильников актового 
зала, за 10 минут до начала — по
иски свободных мест... Но во всем 
чувствовалась и деловая озабочен
ность, серьезность предстоящего 
разговора о делах в университете, 
оценки их по большому счету.

В зале развешены таблицы, от
ражающие состояние успеваемо
сти студентов трех отделений всех 
факультетов, графики, показываю
щие ее общее повышение за пос
ледний год и тревожное сниже
ние, например, на филологиче
ском факультете, очень корот
кий, но, как листок с буквами 
ЧП, привлекающий к себе внима
ние список тех. кто нарушил пар
тийную дисциплину.

С отчетным докладом о работе 
парткома ь период с 28 октября 
1965 года по 3 ноября текущего 
года выступил секретарь партий
ного комитета доцент А. Н. Фа
деев.

Он отметил, что в отчетном году 
партком и первичные партийные 
организации совместно с ректо
ратом, деканатами, кафедрами, 
профсоюзной и комсомольской 
организациями провели значи
тельную работу, по организации 
коллектива университета на реше
ние задач подготовки высококва
лифицированных специалистов и 
развития научных исследований.

В докладе назывались имена са
мых достойных из учителей и 
учеников. Зал встречал аплодис
ментами имена новых докторов и 
кандидатов наук, комсомольских 
вожаков — героев третьего, рабо
чего, семестра и тех, кто, умело 
сочетая учебные дела с занятия
ми в кружках, принес универси
тету первое место по художест
венной самодеятельности.
[-1 О ГЛАВНОЕ внимание в докла- 
1 1 де было уделено выявлению 

имеющихся недостатков и прома
хов в работе парткома, факультет
ских партийных организаций и 
университета в целом, анализиро
вались причины, вызывающие эти 
недостатки, намечались меры для 
устранения их.

Партком и ректорат не смогли 
добиться образцовой организации 
учебно-производственного процес
са на факультетах и кафедрах. 
Работа хозяйственников вызывала 
и продолжает вызывать всеобщие 
нарекания. Докладчик не стал 
приводить множества примеров 
бесхозяйственности АХЧ. Их при
водила сама жизнь: на стеклах 
окон торжественного актового 
зала, ярко освещенных светильни
ками новейшего образца, густо 
темнели жирные подтеки извести 
и краски, оставшиеся со времени 
летних ремонтных работ.

Вызывают тревогу факты, сви
детельствующие об ослаблении 
учебной работы и внимания к ней 
на ряде кафедр и факультетов. 
Закономерное стремление к повы
шению уровня научной работы и 
теоретической подготовки препо
давательских кадров не всегда со
четается у нас с совершенно не
обходимым повышением уровня 
учебного процесса. Пусть растут 
новые доктора наук, но не любой 
ценой, не за счет снижения успе
ваемости и качества лекций, го
ворит докладчик.

Академическая успеваемость на
ших студентов оставляет желать 
много лучшего. Только 4,9% сту
дентов получили в последнюю сес
сию отличные оценки по всем 
предметам. Это недопустимо мало 
для университета. Более полови
ны успевающих с т у д е н т о в  
(54,9%)— троечники. Каждый вто
рой — троечник! Это нетерпимо 
для университета. На повышение 
качества учебы должны быть 
направлены все силы нашего мно
гочисленного коллектива.

D УНИВЕРСИТЕТЕ начинает ут- 
■LJ верждаться порочная практи

ка отстранения студентов стар
ших курсов от общественной ра
боты. Из- таких «узких специали
стов» потом комплектуются кадры 
аспирантов, а затем и преподава
телей, не готовых к выполнению 
роли воспитателей.

Слаба критическая направлен
ность печати и радио университе
та. Наши газеты не умеют еще в 
острой, форме поднимать злобо
дневные вопросы. Критический 
подход к оценке работы партко
ма. отдельных коммунистов, всей 
партийной организации, ректората 
и университета в целом был ха
рактерным и для большинства
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НОВЫЙ СОСТАВ ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА
Секретарь партийного комитета А. Н. Фадеев. 

Заместители секретаря по идеологической рабо
те Я. Р. Волин, по организационной работе К. И. 
Ларькина, по народному контролю А. А. Репина.

Членами пар+кома также избраны: ректор 
университета Ф. С. Горовой, В. В. Лисовенко, 
В. И. Аксенов, ответственными за научную ра

боту —  В. П. Живописцев, за учебную работу —  
А. С. Шкляев, за печать и радио —  В. В . Мухин, 
за спортивно-оборонную работу —  А. £. Абали- 
шин, за вневузовсную работу и художественную 
самодеятельность —  А. И. Хотаков, за строитель
ство —  С. В. Владимиров, за быт —  Н. Б. Носова.

СОБРАНИЕ ОКОНЧЕ НО,  
РАЗГОВОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Не .забывать хороших традиций...
Бывают собрания, на которых сказано все, что нужно было, не 

о чем больше говорить и не о чем думать. Подчиняйся принятому 
решению —  и все. Это, по-моему, не очень хорошие собрания. И 
бывают такие, на которых не все желающие успели высказаться. 
Собрание закрыто, а в мыслях тех, кто на нем был, оно все еще 
продолжается. Продолжается начатый спор и рождаются новые по 
вопросам, о,которых прямо на собрании и не говорили. Такие, конеч
но, лучше. И наше последнее общеуниверситетское собрание пред
ставляется мне именно таким.

Мне слышалось и виделось его продолжение на торжественном 
заседании, посвященном 49-й годовщине Октября, 'на праздничной 
демонстрации, на факультете. Я, как и многие другие, (а, может 
быть, и все), не приняла безоговорочно, по крайней мере, пока не 
приняла абсолютно всех положений, даже самых интересных и д е
ловых выступлений.

Права ли в действительности Г. И. Моисеева, требующая уста
новления в 8-м общежитии жестких факультетско-этажных границ?

Собрание кончилось, а меня все еще подмывает «дополнить» ту 
часть выступления П. И. Кожевникова, в которой он говорил о не
обходимости более решительного внедрения в университете про
граммированного обучения и критиковал университетских вольных 
или невольных противников этого метода. Это очень хороший, эко
номичный и эффективный метод, но вряд ли следует его абсолю
тизировать. Машина, даж е с самым поэтичным названием типа 
имени всесоюзно известного детища наших физиков —  с Снежинка», 
не сможет заменить экзаменатора-воспитателя, заботящего не 
только об уме, но и душе ученика .

У нас стали чуть ■ ли не музейной редкостью открытые лекции 
руководителей кафедр, обучающие на живом примере сложному пе
дагогическому мастерству высшей школы. О конкурсах на лучшую 
лекцию профессора и доцента мы знаем лишь из книги об истории 
университета. И не мудрено, что весь отзыв о только что прослу
шанной лекции коллеги по кафедре вмещается у нас часто в пре
словутую (после выступления П. И. Кожевникова) формулу *3аня- 
тие прошло в деловой обстановке».

А разве не показателен и такой (пусть не самый важный) факт 
(я  Не снимаю ответственности за него, как и за все другие, с себя как 
члена парткома прошлого состава и просто коммуниста)? Мы с ра
достью, искренне и от всей души встречали имена новых докторов 
наук (все знают, как это не просто!), новых кандидатов (эти диссер
тации тоже сами по себе не пишутся) на всех торжественных засе
даниях и собраниях. Эти аплодисменты стали традицией в нашей 
жизни. Очень хорошей, теплой, человеческой традицией. Но разве 
плохой была традиция, утрачиваемая в последнее вермя,—  отме
чать имена ученых-умельцев педагогического мастерства, имена 
лучших учителей-воспитателей? Не было о них речи в докладе на 
торжественном юбилейном заседании и на октябрьском вечере.

Ф. СКИТОВА, 
доцент кафедры русского языка,

коммунистов, выступавших на 
этом собрании.

И. И. Лапкин говорил о резком 
отставании подсобных служб от 
роста университета, о необходи
мости реконструкции механиче
ской и стеклодувной мастерских. 
С болью рассказывал о том. что 
очень часто приходится отрывать 
студентов-юношей химическ о го 
факультета от занятий и исполь
зовать их как подсобных рабочих 
при разгрузке и переноске хими
катов и оборудования для лабора
торий.' Проректор по хозяйствен
ной части М.' М. Бутырских знает 
об этих беспорядках, но ничего 
не предпринимает.

Коммунисты Ю. Ф. Фоминых, 
В. А. Романов, В, Ф. Тиунов, Г. И. 
Моисеева выступили с критиче
скими замечаниями в адрес парт
кома.

Ю. Ф. Фоминых говорил о том, 
что в ряде случаев партком, за
нимаясь многочисленными и под
час не первой важности вопроса
ми, Упускал из поля зрения веду
щие проблемы. Парткому иногда 
не хватало оперативности и реши
тельности в действиях.

В. А. Романов, критически оце
нивая спортивную работу в уни
верситете, отмечал, что парткому 
следовало бы уделять спортивной 
работе значительно больше вни
мания. чем это делалось.

В. Ф. Тиунов, отмечая в целом 
значителен;, ;з4 работу, проделан 
ную парткомом, и внося, вслед 
за другими выступавшими, пред
ложение оценить ее как удовле
творительную. обратил внимание 
коммунистов на один из сущест
венных недостатков в работе са
мого парткома, газеты «Пермский 
университет», а также ректората, 
факультетов и кафедр — слабое 
развитие критики и самокритики.

Г. И. Моисеева и выступивший 
вслед за ней К. К. Шадрин гово
рили о самой неотложной необхо
димости навести порядок в 8-м об
щежитии. Хозяйственная часть 
университета не справляется со 
своими обязанностями по созда
нию в общежитии нормальных 
бытовых условий.

РЕКТОР университета Ф. С. Гс-
* ровой призвал коммунистов 

не останавливаться на достигну
том. В работе университета нема
ло положительного. Но уровень 
нашей работы,— говорил Ф. С. 
Горовой,— не соответствует еще 
тем задачам, которые ставит пе
ред высшей школой партия и пра
вительство. Главное для нас — по
высить воспитательную работу. 
Каждая лекция, каждое практиче
ское и семинарское занятие, каж
дое заседание студенческого науч
ного кружка должны воспиты
вать.

Надо перенести дух новаторст
ва, инициативы, самостоятельно
сти студенчества на целине в 
аудитории университета, в его 
повседневную жизнь. Без усиле
ния и улучшения работы студен
ческих организаций невозможно 
решить наши первостепенные за
дачи.

Ф. С. Горовой говорил и о необ
ходимости повышать темпы выра
щивания высококвалифицирован
ных преподавательских кадров.

Заведующий отделом науки и 
учебных заведений обкома КПСС 
П. И. Кожевников в целом дал 
положительную оценку работы 
партийной организации, руковод
ства университета, преподавателей 
и студенчества.

Университет может гордиться 
своими воспитанниками, такими, 
как Анатолий Бурдейный или де

легат XV съезда комсомола Вла
димир Лисовенко, говорил П. И. 
Кожевников. Он отметил, что 
партком и студенчество вложили 
много сил в важное для жизни 
университета дело — строитель
ство нового корпуса и тира-мане
жа.

[JO  ВСЕ это не заслоняет те
* * недостатки, которые имеются 

в работе университета, и самый 
главный из них — серьезные про
белы в повышении качества под
готовки специалистов. Перед ком
мунистами университета, перед 
всем его коллективом, как перво- 
степенные, встают задачи повыше
ния уровня теоретической подго
товки преподавателей, резкого по
вышения уровня преподаватель
ского мастерства, организации 
учебного процесса. Уровень теоре
тического и технического воору
жения должен соответствовать 
требованиям времени.

В университете ослаблена тре
бовательность к качеству учебно
го процесса. Нет надлежащего 
контроля за ним. Чедо стоят та
кие, например, оценки прослушан
ных лекций в журналах отметки 
взаимопосещений, как «Занятие 
прошло в деловой обстановке» и 
«Занятие прошло по-деловому »1 
Помогает ли такой предельно ла
коничный анализ занятия избав
ляться от недостатков, улучшать 
лекции, повышать — лекторское 
мастерство? Нет. конечно! Такое 
отношение к улучшению учебно
го процесса в университете со
вершенно недопустимо.

Собрание приняло развернутое 
конкретное решение, направлен
ное на устранение имеющихся 
недостатков, на повышение уров
ня всей работы университета.

«ПРАЗДНИК» В СРЕДУ
Среда. 9 ноября. Я — 

член рейдовой бригады. 
Бегу, тороплюсь. Надо еще 
предупредить преподавате
лей: не врываться же так.

Ого! Ни в раздевалке, ни 
около пока никого нет! 
Студенты без обычной ве
селой толкучки проходят в 
узкие двери. Удивительно! 
Вот и звонок на 1-ю пару. 
Проходит 5 минут. Я мед
лю, так и быть, пусть при
дут все опоздавшие. Все- 
таки после праздника. Про
гуливаюсь по коридору. На 
одной из кафедр висит еще 
«допраздничное» объявле
ние:

«Валентина Михайловна! 
Вы нас не ждите, так как у 
нас нет второй пары и 
ждать Вас не остались. 
Студенты гр. а и б, веч. от
деление». М-да'... Захожу 
на кафедру физкультуры. 
Молодой человек читает

книгу. Оказывается, это 
преподаватель Д. М. Ка
занцев решил не -терять 
времени даром — студенты 
на занятия не явились. И 
это будущие геологи! Гео
логи, которым так необхо
димы будут потом и сила, 
и ловкость! «Счастливее» 
оказался преподаватель 
физкультуры Г. М. Журав
лев. В спортзале трениру
ются несколько баскетбо
листов. Спрашиваю отсут
ствующих. Их ровно поло
вина. По неуважительной 
причине Подъянов; Поспе
лов, Соломин, Фролов и др. 
И тоже геологи. Какой 
курс? Первый? Я пораже
на. Каков пошел перво
курсник?!

63-я аудитория. Сегодня 
здесь IV курс химиков. Пре
подаватель Г. А. Южано
ва ответила на мой вопрос 
об отсутствующих с груст
ной улыбкой. «Это займет

Р Е Й Д  Г А З Е Т Ы  « П Е Р М С К И Й  У Н И В Е Р С И Т Е Т »
Рейдовая бригада газеты «Пермский университет» проверила 9 ноября по

сещаемость занятий студентами. Результаты проверни показали, что почти на 
всех факультетах имели место массовые опоздания на лекции. Однако, как 
правило, эти опоздания в журналах не отмечаются.

Материалы рейда показали также, что большое число студентов не явилось 
на занятия по неуважительным причинам. Так, на семинаре по истории КПСС на 
I курсе механико-математического факультета в 5 и 6-й группах отсутствовало 
больше половины студентов. У  пятикурсников филологического «факультета 
9 ноября должен был начаться первый день нового учебного года. Однако они 
совсем не явились и сорвали занятия.

О других фактах нарушения учебной дисциплины говорится в корреспон
денции члена рейдовой бригады Н. Горлановой.

столько времени»,— и с 
надеждой: «А может, запи
шем только тех, кто при
сутствует?» Охотно согла
шаюсь. Куда легче перепи
сать несколько фамилий. 
Легче, но не лучше.

Четверг. 10 ноября. Фак
ты еще печальнее. У меня 
в руках журнал, группы ме
теорологов (IV курс). В 
группе 13 человек. Старо
ста Л. И. Шмаль. В графе 
за 10-е стоит 13 аккурат
ных точек — все прлсутст- 
вуют. Таким его подали 
преподавателю политэконо
мии И. И. Кустову. И по
дали студенты другой груп
пы, так как не было на лек
ции не только старосты, но и 
вообще ни одного из 13. 
Да, четвертый курс не пер
вый. Здесь, как видим, 
большая изобретательность. 
Только не радует такой 
«рост».

Н. ГОРЛАНОВА.
ОТ РЕДАКЦИИ. Мы ждем, что 

скажет по поводу этих вопиющих 
фактов руководство некоторых 
факультетов.


